

Director: MARIO SOLIS

San José, Costa Rica
América Central

Apartado 2009 - N° 352

Agosto 23 de 1959

ADELANTE

Semanario de Intereses Generales

COEXISTENCIA PACIFICA PIDEN LOS PUEBLOS



En la Conferencia de Cancilleres de Santiago de Chile las Sardinias Derrotaron al Tiburón

Ha terminado la Conferencia de Santiago con un rotundo fracaso para la diplomacia norteamericana. Las naciones latinoamericanas se enfrentaron a la maquinaria de los Estados Unidos y la derrotaron.

Los Estados Unidos pretendían, y así lo anunciaron con bombos y platillos, nombrar un comité "tranquilizador" que actuara en la región del Caribe, en donde existe gran inquietud revolucionaria. De esa manera pretendía el imperialismo legalizar un instrumento que le permitiera intervenir contra la Revolución Cubana, en el

momento propicio. Y ese momento creían que se iba a presentar al mismo tiempo que se realizaba la Conferencia de Santiago, al producirse la invasión promovi-

da desde la República Dominicana. Con el pretexto de investigar y llevar "el orden y la paz" a Cuba, ese comité hubiera intervenido bajo el respaldo del resto de

América Latina.

Peró a la par que la invasión fracasaba en Cuba, los cancilleres latinoamericanos rechazaron la pretensión yanqui y en vez de ese comité

acordaron que fuera una comisión de paz de la OEA la que observara la situación del Caribe, sin autorización para intervenir a no ser con el consentimiento del gobierno o los gobiernos afectados.

Este movimiento de enfrentamiento a la política intervencionista de los Estados Unidos lo encabezó el representante del Brasil, cuyo gobierno parece comenzar a orientarse en el mismo sentido en que se orienta en el Asia, la India y en el Medio Oriente, Egipto. Es decir, hacia la neutralidad, aunque en el caso del Brasil bajo

Corregir errores y seguir adelante con la Revolución en Nicaragua

No hubo cobardía en la intención de la frontera Norte, sino mala dirección

Lo ocurrido en la frontera de Nicaragua le está haciendo graves perjuicios a la lucha del pueblo nicaragüense por su liberación de la dictadura. Ha producido desmo-

ralización en los nicaragüenses, dentro y fuera de Nicaragua, y ha creado un ambiente de escepticismo en nuestro propio pueblo. Hasta se les formula el cargo de cobardes a los revolucionarios que intervinieron en esa aventura.

Nos parece que es necesario poner los puntos sobre las íes:

La acción de la frontera fracasó, no porque quienes intervinieron en ella sean cobardes. Tampoco porque el pueblo de Nicaragua se hubiera negado a apoyarla. Fracasó porque no era una verdadera acción revolucionaria sino una aventura sin pies ni cabeza. Es posible que

fuera planeada con miras a algún fin de política costarricense antes que con miras a una verdadera acción en Nicaragua. Es posible también

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

SI EXISTE PROBLEMA AGRARIO: Diputada Saborío de Solera

La diputada doña Marta Saborío es, además de una señora respetable por todo concepto, una de los miembros de la Asamblea Legislativa que cuenta con la franca simpatía de este periódico y de quienes colaboramos en su redacción. Es, por sus antecedentes como dirigente de la UNE y por su gestión legislativa, una ciudadana que puede catalogarse con toda propiedad como de clara definición democrática y progresista. Tomando

en cuenta estas circunstancias, no nos sorprende que doña Marta haya salido a la prensa a contestar el discurso que don Otilio Ulate pronunció ante los rotarios y en el

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

ULATE, FIGUERES Y BETANCOURT coinciden en materia agraria

Por aparte comentamos un artículo escrito por doña Marta Saborío de Solera, diputada por el Partido Republicano, a propósito de su afirmación de que en Costa Rica no hay problema agrario y de que, por tanto, es

falsa la alarma de don Otilio Ulate expresada en el discurso que pronunció ante los rotarios, de que existe en nuestro país el peligro de que sople el "vendaval revolucionario". En la presente nota queremos referirnos a ciertos aspectos, no mencionados del discurso del señor Ulate.

Procurando entender la alarma entre las que él llama "clases económicas", es de-

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Piratas sobre Costa Rica

Empresas Imperialistas han sido acusadas ante los Tribunales

Nuestro país ha sido víctima, desde tiempos muy atrás, de la piratería imperialista. Especialmente de piratería practicada por empresas y ciudadanos de los Estados Unidos.

Por ejemplo en las costas

del Pacífico los barcos norteamericanos piratean con nuestra riqueza atunera, y lo han hecho en tal forma que han ahuyentado manchas de atún para daño irreparable de nuestra economía.

Con nuestra madera tam-

bién piratean. Nuestro país estaba cubierto de espesos bosques con valiosísimas maderas. Poco a poco ha ido extenuándose mediante una piratería escandalosa, que sólo desolación está dejando al

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

¿Hay crisis Sindical Aguda?

Bajo el título de "Crisis Sindical Aguda", presenta el diario "La Nación" una nota informativa sobre la reunión conjunta que hicieron representantes de la Federación Obrera Capitalina (FOC) y de la Federación Agraria Nacional, esta última totalmente desintegrada. Al decir del diario mencionado, los dirigentes de las dos federaciones acordaron crear una comisión bipartita para estu-

(—Pasa a la Pág. 3ª—)

Termina hoy la Semana Cívico-Nacionalista

1938 - 23 DE AGOSTO - 1959

Hoy domingo, a las 10 de la mañana, será clausurada oficialmente la patriótica jornada pro-nacionalización de la energía eléctrica.

Frente a la tumba del esclarecido nacionalista Ricardo Moreno Cañas, asesinado justamente hace 21 años, se congregarán costarricenses de diversas posiciones ideológicas y políticas para recordar lo y prometerle continuar sin desmayo su labor.

La Liga Cívico-Nacionalista Ricardo Moreno Cañas, que organizó la semana con tanto éxito, ha invitado a participar a las organizaciones que contribuyeron al éxito de la misma: Juntas Progresistas, Municipalidades, Asociaciones Médicas y Sanitarias, Organizaciones sindicales, etc. Llegarán delegaciones de todas las provincias, unidas bajo la bandera fervorosa de la PRONTA NACIONALIZACION ELECTRICA.

Encuentro Nacional de Mujeres

Hemos recibido de la Alianza de Mujeres Costarricenses la siguiente información:

El Comité Nacional Ejecutivo de Alianza de Mujeres Costarricenses, ha acordado celebrar un ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES durante los días 12 y 13 de Setiembre próximo, con el propósito de iniciar una discusión acerca de los diversos problemas que afrontan

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

EL PULSO DE AMERICA

PROYECTIL ECONOMICO PLAN SEPTENAL DE LA U. R. S. S.

EL PULSO DEL MUNDO

Producción de Cereales

RIO DE JANEIRO:

EL NUEVO CANCELIER BRASILEÑO, Lafer, manifestó al asumir su cargo que las visitas entre Einsenhower y Jruschov exigían una "política diferente y nueva". Esbozó sus tareas futuras y en lo atingente al comercio subrayó: "Donde quiera que haya un posible cliente de Brasil, el Departamento Económico del Ministerio de Relaciones Exteriores estará alerta". Confirman estas palabras los anuncios de que el gobierno de Brasil tomará en breve plazo medidas concretas sobre las proposiciones de la Unión Soviética y la República Popular China que llevarían a un intercambio más activo y de mutuo beneficio.

Un corresponsal de la United Press, informa que el gobierno del Brasil restablecerá las relaciones con la URSS y que pien- sa también reconocer al gobierno de la Chi- na Popular. Dice el corresponsal que la idea de establecer relaciones diplomáticas y comerciales con los países socialistas es el resultado del aflojamiento de la tiran- zez internacional. También otros sectores atribuyen las declaraciones del Canciller como el resultado de una política más acer- tada para resolver los grandes problemas que afronta Brasil con sus productos de exportación.

SAN FE-ARGENTINA

DE ACUERDO CON LOS RESULTA- DOS de las elecciones celebradas en esta Provincia el Partido Comunista Argentino sacó electos dos de sus candidatos. Sin embargo, la Junta Electoral hace todo lo po- sible para anular una de esas dos eleccio- nes. Pero de cualquier manera el Partido Comunista cobra altura, prende con fuer- za en el corazón de la clase obrera, pasa a la lucha a un mismo nivel numérico con los partidos burgueses. Es de hecho un gran partido de masas.

Dice el Partido Comunista Argentino q' nada pudieron el decretazo anticomunista ni la prologación de las detenciones de can- didatos comunistas ya que el pueblo com- prende que el logro de sus reivindicaciones y progresos se logra apoyando la política unitaria del partido de los comunistas ar- gentinos. Luego dice que de nada valen los espumarajos oficalist(¿) lanzados tras el fracaso, pidiendo aún más represión. La victoria total será a pesar de ellos, y hasta cierto modo por razón de ellos. Ya puede Alsogaray llorar sobre este anuncio de de- rrota de su plan de hambre, termina di- ciendo el Partido Comunista.

MONTREAL - CANADA:

LA CRECIENTE PENETRACION de los monopolios norteamericanos en el Canadá es por sí misma una fuerza considerable que compete tanto con los monopolios in- gleses en la conquista de los recursos na- turales y la explotación de los trabajado- res. El imperialismo británico y el nortea- mericano sostienen entre sí una lucha en- carnizada por el Canadá. El capital nortea- mericano controla más de la mitad de la industria extractiva y cerca del 40 por ciento de la industria transformadora.



Los planes para elevar la producción de cereales en la Unión Soviética han dado resultados extraordinarios en los últimos años. Por ejemplo en los últimos cinco años el volu- men anual de producción aumentó un 38% comparado con los cinco años que los precedieron. Mucho millones de hec- táreas de tierras vírgenes se han puesto en cultivo.

En total el volumen de la producción global de la agri- cultura se incrementará para 1965 en un 70% respecto a 1958.

Los Bárbaros del Siglo Veinte

Parece imposible en nuestra época de poderoso progre- so y de triunfo del genio humano, que centenares de millo- nes de hombres vivan todavía en los países coloniales y se- micoloniales casi como en la Edad de Piedra y vejeten en la miseria bajo el yugo de los colonialistas opresores. En Africa se halla privada de los derechos humanos más ele- mentales la mayoría, aplastante de los 200 millones de nati- vos. En América del Centro y del Sur, a dos pasos de la opulenta Norte América, viven millones de personas en una pobreza espantosa. La explotación implacable y el desdén a la dignidad humana, las leyes racistas y la discriminación, los vejámenes y la crueldad feroz son los métodos predilec- tos de los colonialistas para apuntalar su dominio. Ni con- sideran a los nativos como seres humanos por el solo hecho de que tienen la tez oscura.

Puede juzgarse el grado de barbarie a que llegan los "señores blancos" por un documento reproducido el 17 de mayo pasado en la revista norteamericana The New York Magazine. Se trata de un aviso colgado cerca de una pro- piedad de la Unión Sudafricana. He aquí el texto de este documento:

¡PELIGRO! NATIVOS INDIOS Y GENTE DE COLOR. Si entráis en esta propiedad de noche pasaréis a la lista de los desaparecidos. Guardas armadas abrirán fuego sobre vosotros y perros feroces devorarán vuestro cuerpo. **¡ESTAIS PREVENIDOS!**

Hecho curioso, este increíble documento es utilizado por la revista yanqui como ilustración de un artículo don- de se intenta analizar las razones por las cuales pierden Africa los colonialistas blancos.

En Washington se teme, y no van descaminados en eso, que el movimiento de liberación nacional conduzca al desa- lujamiento completo de los imperialistas de Asia y Africa. La crítica de la vesania racista tiene evidentemente el pronó- stico de hacer ver a los yanquis colonialistas que no deben echar en saco roto los folios de sus predecesores europeos si quieren ocupar su puesto. La prensa burguesa norteamericana no quiere dar pu- blicidad ni siquiera a la experiencia de la colaboración en igualdad de los países que se han liberado del yugo colonialista con otros Estados, ni tampoco a la amistad de los pueblos revolucionarios y vanguardistas de América Latina que se esfuerzan por avanzar a todas las razas y las naciones. Sólo es meli- groso este movimiento para los bárbaros del siglo veinte, que tratan en vano de conservar su dominio racial.

PAKISTAN:

LA REPUBLICA POPULAR CHINA, de acuerdo con los informaciones de Radio Pe- kin ha producido más arroz que todos los demás países juntos. Por ejemplo, los cál- culos de producción mundial de arroz para el presente año, según informes fidedignos publicados, será de 135.000.000 toneladas. En cambio, la producción de arroz en la República Popular China se calcula en 150.000.000 de toneladas.

Se comenta muy favorablemente el au- mento de la producción de arroz en la Chi- na Popular ya que se tienen datos concre- tos sobre el aumento también habido en una serie más de productos de primera ne- cesidad lo cual ha colocado al pueblo chi- no con un standard de vida bastante elo- vado.

LISBOA:

LOS EXPERTOS EN ASUNTOS ECONO- MICOS de Occidente afirman que el ingre- so de España a la OEEC es una de las gran- des derrotas sufridas por el Gobierno del General Franco y que posiblemente, como consecuencia de la crisis que sufrirá el pue- blo, se acelerará la caída del régimen. Se dice también que uno de los expertos de la Organización Europea para la Coopera- ción Económica, ha dicho confidencialmen- te, que España admitió ante esa organiza- ción su quiebra económica.

Con los acuerdos firmados por España se presentarán los siguientes problemas: los productos extranjeros inundarán el país; el plan de austeridad aumentará el descon- tento entre el pueblo; será derogada la ley que limitaba las inversiones extranjeras. Las compañías petroleras podrán en conse- cuencia tener inversiones de ciento por ciento y ya tienen grandes concesiones en territorio español.

BERLIN:

FRANZ SCHLEGELBERGER es uno de los criminales de guerra alemanes que ha sido amnistiado por el mando nortearre- ricano. La hoja de servicios de este crimi- nal de guerra comienza en 1933 en el pro- ceso del Reichstag y termina con las ejecu- ciones de patriotas alemanes que luchaban por la liberación de su patria. En el go- bierno de Hitler ocupó altas posiciones co- mo la de secretario de Estado del Ministe- rio de Justicia.

Ahora el gobierno de Alemania Occiden- tal le ha concedido una cuantiosa pensión de 2.894 marcos al mes, cuando el salario medio del obrero en la zona alemana occi- dental no pasa de los 400 marcos al mes. Pero las autoridades en Alemania Occiden- tal son muy rumbosas cuando se trata de recompensar a los criminales de guerra que son puestos en libertad. Todos ellos viven acomodada y plácidamente en el Estado de Bonn.

Iniciativa Privada y Monopolios Imperialistas

Eso es verdad, pero es un consuelo in-moral, y además de tontos. Recuerda una parábola de Pestalozzi el gran educador suizo cuyas enseñanzas tanto han servido al desarrollo educativo de nuestro país.

En un estanque vivían numerosos y pequeños peces junto a muy pocos gordos sollos. Estos diaria y persistentemente se iban comiendo a los pequeños peces, hasta que un día los pecesillos se reunieron para exi-

gir a su voraces enemigos que terminaran con tanta injusticia. El jefe de los sollos recibió benévolamente a la delegación y les comunicó que harían todo lo posible por ayudarlos. Se consultaron los sollos y decidieron permitir que uno de cada mil de los pequeños peces se convirtiera en sollo. Los pequeños se marcharon muy agradecidos. Y desde entonces, cada uno de ellos espera ser el afortunado que se convierta en sollo.

¿Hay crisis Sindical aguda?

diar el problema de la crisis que sufre el movimiento sindical. Basan su opinión de que existe tal crisis, en el hecho de que fracasara recientemente la manifestación organizada por la Rerum Novarum en apoyo del trezavo mes.

No vamos nosotros a decir que el movimiento obrero sindical de nuestro país pase por uno de sus buenos momentos. No es así. Pero existe la tendencia a confundir deliberadamente la situación del movimiento obrero en general, con la situación particular que prevalece en el movimiento que controla la Rerum Novarum. Por ejemplo al hacer alusión al fracaso de la manifestación de apoyo al trezavo mes, se omite decir que la Rerum que tomó en sus manos la iniciativa, no quiso ni siquiera contestar una carta de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (CGTC) en que esta Central proponía nombrar un comité de enlace de ambas Confederaciones para que coordinara esfuerzos con vistas a la manifestación. Así si las cosas se pusieran en su verdadero lugar, habría que convenir en que la manifestación en pro del trezavo fracasó, pero no por la debilidad general del movimiento obrero, sino por la tendencia anti-unitaria de la Rerum, la cual es observada con el socorrido y desacreditado argumento de que "los sindicatos de la CGTC son comunistas".

No obstante que la comisión nombrada por la FOC

y la FAN no ha abordado el problema del movimiento obrero nacional con verdadera objetividad, por lo menos según la información proporcionada por el diario "La Nación", nosotros estimamos que si actúa sin prejuicios, en el plano de trabajar de veras porque el movimiento obrero avance y se fortalezca, existen todas las condiciones para que tenga éxito. Al efecto, deben los miembros de la comisión preguntarse: ¿qué es lo que entrava el desarrollo del movimiento obrero costarricense en su etapa actual? Y esto otro: ¿qué es lo que está dando a los movimientos obreros de Venezuela y de Cuba, por ejemplo, la pujanza y el poderío que todos sabemos que tienen?

La respuesta a la primera pregunta es muy sencilla y no reclama, para evacuarla, mucho estudio. La clave de la debilidad del movimiento obrero nacional es su división, su falta de unidad. En segundo lugar, la falta de garantías para el ejercicio del derecho de sindicalización.

La respuesta a la segunda pregunta es que, tanto en Venezuela como en Cuba, el movimiento obrero es poderoso porque es unitario, porque no hay allí sindicatos paralelos, porque la clase obrera no ha dejado que la dividan sus enemigos con el pretexto de las divergencias políticas e ideológicas.

La extrema debilidad a que ha llegado la Rerum Novarum y el estancamiento general del movimiento obrero costarricense, pueden ser los móviles que empujan, removiendo los obstáculos actuales, hacia la unidad del movimiento obrero sindical costarricense, condición indispensable para lograr su fortaleza.

Conferencia de Cancilleres de Chile

LO POSITIVO Y NEGATIVO

De la Conferencia de Cancilleres celebrada en Santiago de Chile no resultó —como lo comentamos en otro lugar— la autorización que el imperialismo y las fuerzas reaccionarias del Continente planeaban para intervenir directamente en nuestra zona del Caribe en contra de los movimientos democráticos y de liberación nacional. Lo que salió fue una declaración de principios que insertamos a continuación de estas líneas. Esa declaración de principios envuelve una condenatoria tácita a las dictaduras del Continente, un pronunciamiento en favor del régimen democrático liberal, y un llamamiento a los Gobiernos para que respeten los derechos humanos.

No cabe duda de que ese

pronunciamiento de la Conferencia de Cancilleres no es fruto de un capricho de los Cancilleres ni de una simple maniobra del imperialismo. Es fruto de un estado de conciencia continental que los Cancilleres no pudieron evadir; y es fruto también de la transformación total que está sufriendo el mundo. Es posible que la mayor parte de los Gobiernos que estuvieron representados en Chile habrían querido sacar de la Conferencia un pronunciamiento diametralmente diferente del que salió. Pero no les fue posible sacarlo porque comprendieron que hemos llegado a un momento en que no es posible desconocer que los pueblos de América Latina están en pie de lucha, en forma consier-

te, contra las dictaduras, contra las deformaciones del régimen democrático, contra la conculcación de derechos humanos, contra la dominación de nuestras economías por el imperialismo y contra la miseria en general.

No desconocemos, desde luego, que una simple declaración de principios como la hecha no es garantía de que esos principios van a ser acatados. Pero sí sabemos que la garantía de esos principios va a estar en lo que hagan los Gobiernos sino en lo que hagan las masas de nuestro Continente.

Hubo un acuerdo que consideramos negativo en la Conferencia de Cancilleres: el nombramiento de una comisión mediadora para intervenir en los conflictos que surjan en el Continente. Se le dió el carácter de "comisión mediadora" pero la diplomacia imperialista tiene mil recursos y es posible que en determinadas circunstancias trate de convertirla en "comisión interventora". Con tra este peligro debemos estar alerta.

La Declaración de Santiago

SANTIAGO DE CHILE, 17 (AP).— La reunión de Ministros de Relaciones Exteriores aprobó por unanimidad la declaración de Santiago "sobre la base de un proyecto de Brasil, y modificada después en las reuniones de la comisión respectiva.

El documento es una expresión de principios sobre el régimen democrático en los países americanos. Su parte dispositiva dice que la reunión declara:

"1—El principio del imperio de la ley debe ser asegurado mediante la independencia de los poderes y la fiscalización de la legalidad de los actos de gobiernos por órganos jurídicos del Estado.

2—Los gobiernos de las repúblicas americanas deben surgir de elecciones libres.

"3—La perpetuación en el poder, o el ejercicio de éste sin plazo determinado y con manifiesto propósito de perpetuación son incompatibles con el ejercicio efectivo de la democracia.

"4—Los gobiernos de los estados americanos deben mantener un régimen de libertad individual y de justicia social fundado en el respeto de los derechos fundamentales de la persona humana.

"5—Los derechos humanos incorporados en la legislación de los estados americanos deben ser protegidos por medios jurídicos eficaces.

"6—Los estados americanos, con el fin de fortalecer las instituciones democráticas, deben cooperar entre sí en la medida de sus recursos y dentro de los términos de sus leyes para consolidar y desarrollar su estructura económica y con ese fin de conseguir justas y humanas condiciones de vida para sus pueblos".

Resuelve: "Esta declaración será conocida con el nombre de Declaración de Santiago de Chile".

PULPERIA LAIKA

— DE —

ALBERTO MENA MENA

PUERTO CORTES

Abarrotes y artículos de primera necesidad

VISITE LA

Zapatería y Talabartería

LA ESTANCIA

100 VARAS AL SUR DE LA CAÑADA

OFRECE TODA CLASE DE ARTICULOS DE CUERO

En la Conferencia de

condiciones más difíciles.

La Conferencia de Santiago nos revela que estamos frente a una situación nueva. Los países latinoamericanos encuentran mayores perspectivas políticas para seguir una línea independiente de desarrollo más beneficiosa para sus pueblos.

Y lo más importante de destacar es que el tiburón imperialista ha sufrido en Santiago una derrota de parte de las sardinas.

Peligros que amenazan a la Rev. Cubana

CONTINUAMOS PUBLICANDO LAS IMPORTANTES RESOLUCIONES DEL COMITE NACIONAL DEL PARTIDO SOCIALISTA POPULAR DE CUBA

La Revolución en desarrollo marcha hacia adelante, progresa hacia sus objetivos, no obstante los ataques imperialistas y contrarrevolucionarios, no obstante los esfuerzos de algunos solapados elementos plattistas y derechistas por detenerla y hacerla retroceder.

Nosotros, como todas las fuerzas de izquierda y muchas del centro, actuamos por evitar o la revolución no se estanque o se frustre, estamos por impulsarla hacia adelante en todos los aspectos; en la composición del Gobierno, en el cumplimiento de sus tareas de liberación nacional, políticas, económicas y sociales.

Esta orientación se concreta y sintetiza en la consigna clave de "defender la revolución y hacerla avanzar" que se ajusta al criterio de la revolución como un proceso que debe desarrollarse ininterrumpidamente hasta la realización de su objetivos considerados de acuerdo con las necesidades históricas.

Para defender la revolución hay que tener en cuenta dos clases de peligros: 1) los que surgen de la acción de los enemigos de la revolución, de la conjura de los imperialistas, de los reaccionarios y contrarrevolucionarios de todo tipo; 2) los que surgen de la actuación de los propios revolucionarios, de los errores que puedan producirse bajo la presión de los acontecimientos o influencia, que persiste, de las clases enemigas de la revolución.

Hacer avanzar la revolución es también encontrar el modo de defenderla, pues cada uno de sus avances debe privar a los contrarrevolucionarios de su poder y debe fortalecer el apoyo de masas a la revolución al satisfacer aspiraciones nacionales y populares.

Cerrar los ojos antes los peligros que amenazan a la revolución, conduciría al exceso de confianza, a la placidez, a dejar el camino libre a los enemigos para que puedan desviarla, desnaturalizarla y derrotarla.

Exagerar los peligros que amenazan a la revolución conduciría a crear la alarma innecesaria, a estorbar la concentración de los esfuerzos en los problemas vitales, y, por tanto, a dificultar el desarrollo de la revolución hacia adelante.

Tenemos, por tanto, que estar atentos a los peligros reales y apreciarlos en su debida dimensión para combatirlos acertadamente y con métodos adecuados.

Los peligros que actualmente amenazan a la revolución cubana son, pues, de dos naturalezas diferentes: son los que emanan de la acción de los enemigos de la revolución y los que emanan de la acción de los propios revolucionarios.

Los enemigos de la revolución actúan para derrotar a ésta, para vencerla, para restablecer en el poder a las clases reaccionarias y pro-imperialistas, para impedir la reforma agraria y el cambio de la estructura semi-colonial de la economía cubana.

Los imperialistas yanquis no quieren que la revolución cubana se sostenga, avance y logre la victoria no sólo porque eso dañaría sus privilegios en Cuba, sino por el ejemplo que la revolución cubana significa para toda la América Latina.

Ellos están decididos a lograr o que los revolucionarios capitulen o se rindan —como en 1933— o a usar todos los medios y todas las fuerzas para aplastar a la revolución cubana, lo que, desde luego, es bastante más difícil de todo lo que se imaginan.

Los imperialistas, en este empeño, cuentan con el concurso de las clases reaccionarias, como los latifundistas, los usureros, los grandes magnates explotadores, cuyos intereses se ven amenazados por la revolución y los restos de la tiranía, los capitalistas burocráticos cuyas riquezas, saqueadas al tesoro nacional, están siendo confiscadas.

Todos estos elementos organizan y desarrollan el complot banditesco, la conjura contrarrevolucionaria.

Ellos usan los resortes económicos, explotan las dificultades propias de la revolución, amenazan con la intervención militar, se reúnen en el interior y en el exterior, conspiran, difunden propaganda confusionalista, dividen, alimentan todos los descontentos, se aprovechan de todos los errores y debilidades de los revolucionarios y pasan al ataque cada vez más directo y más intenso contra la revolución.

En los planes intervencionistas se le da un papel importante a la OEA, como organismo encargado de justificar y cubrir la intervención.

Otro papel importante se le asigna a los gobiernos tiránicos dictatoriales, pro-imperialistas y reaccionarios de la región del Caribe, los cuales tienen el efecto que la revolución cubana ha provocado en sus pueblos y podrían ser usados como escudo de invasiones del tipo de la de Castillo Armas en Guatemala, o como provocadores de un "casus belli" que justifique una intervención al amparo de la OEA.

Algunos gobiernos latinoamericanos están siendo excitados contra Cuba.

Provocadores al servicio de los imperialistas reclutan ingenuos o desorientados para ir a liberar a otros países, con el objeto de crear situaciones —como la reciente invasión de Panamá— que justifique la campaña de alarma y del intervencionismo.

El viaje de Fidel Castro a Estados Unidos, al movilizar la opinión pública de ese país en favor de la revolución cubana y destruir los fundamentos de sus campañas alarmistas, dió un golpe a los preparativos de intervención contra Cuba. Pero ni éste ni ningún viaje hará que los imperialistas cejen en sus planes contra la revolución cubana. Destruídos unos pretextos buscarán otros, pues su afán es obligar al gobierno revolucionario a rendirse o someterse, o en caso contrario, derrocarlo.

Exteriormente se usan contra la revolución cubana, de modo principal: 1) el fantasma comunista —acusando al gobierno de estar filtrado por los comunistas o de ser comunista, según los casos y el lugar— 2) los fusilamientos de criminales de guerra, acusando al gobierno de dar un baño de sangre, de usar terror, de matar a los opositores políticos; etc.; 3) la cuestión de las elecciones, acusando a Fidel Castro de ser un dictador o algo así, que se ha apoderado del poder por la fuerza; 4) las pretendidas amenazas de invasión a países con regímenes tiránicos, acusando a Cuba de desarrollar una política que es un peligro para la paz en el Caribe.

Esta argumentación contra Cuba está basada, como se sabe, en falsedades, en deformaciones de los hechos y en mentiras manifiestas y deliberadas.

El fantasma del comunismo sólo explota prejuicios y temores creados por la propaganda y la persecución imperialistas.

La revolución en Cuba, como se sabe, no es comunista sino nacional-liberadora y agraria. Pero aunque fuera socialista o de otro carácter acorde con las necesidades históricas del país, este sería un problema interno de Cuba, un problema a resolver por los cubanos. Los comunistas cubanos como luchadores indeclinables por la independencia, el progreso y la libertad, son parte de esta revolución, pero no propugnan un régimen socialista comunista, imposible ahora, sino con todos los revolucionarios y todo el pueblo, un régimen de liberación nacional, democracia, reforma agraria, progreso social, etc.

Con la campaña sobre los fusilamientos sólo procuran explotar el sentimiento natural de piedad de los pueblos para movilizarlos aviesamente contra una revolución del pueblo.

En Cuba no se condena ni se ha condenado a muerte a los opositores políticos, ni siquiera se les encarcela o se les persigue.

Los únicos que han sido fusilados son los responsables de crímenes y torturas. Y eso es justicia revolucionaria, eso es el modo de impedir nuevas muertes y nuevas torturas.

Fidel Castro no se ha apoderado del Poder por un golpe de fuerza militar. El Ejército Rebelde no hubiera podido jamás triunfar contra el ejército profesional de la tiranía, y del imperialismo si no hubiera contado con el apoyo de la inmensa mayoría del pueblo cubano. Es la voluntad del pueblo cubano la que llevó al Poder a Fidel Castro y con el apoyo del pueblo gobierna.

Ha habido confusiones en cuanto a la actitud de Cuba con respecto a sus vecinos. Pero Fidel Castro ha reiterado categóricamente que para Cuba es sagrado el principio de no intervención; que Cuba no interviene en los asuntos internos de otros estados —aunque desearía ver libre a los pueblos de las tiranías que los oprimen— del mismo modo que no admite que gobiernos extranjeros intervengan en Cuba. Interiormente se explotan contra la Revolución los mismos temas y algunos otros.

Aquí no se menciona mucho los fusilamientos porque todo el pueblo sabe bien que a los que se ha castigado son verdaderos criminales.

Pero si explotan el anti-comunismo, el mismo anti-comunismo que utilizó la tiranía para justificar sus crímenes y depravaciones y que los cobardes y mezquinos usaron para justificar su apoyo al gobierno asesino, para justificar los asaltos a los sindicatos y la imposición del mujalismo, etc.

También usan el tema religioso, hablando de supuestos peligros para la religión, hablando de defensa de una religión que nadie ataca ni quiere atacar.

Contra los obreros comienza a levantarse una campaña, acusándolos de pedir reivindicaciones exageradas, de haberse desorbitado, etc., en lo que cooperan algunos de los restos de los miembros de la pandilla mujalista, que al amparo de algunas organizaciones revolucionarias escalan cargos en las organizaciones sindicales.

En la propaganda contrarrevolucionaria la ley de alquileres es "comunista", la ley 11 es un "ataque a la religión", la proclama de Fidel contra la discriminación del negro en el trabajo, "amenaza a la familia", las peticiones de los trabajadores son una "desorbitación", el sostenimiento de la independencia frente a Washington es una "arrogancia".

Con estos y otros argumentos parecidos reagrupan a los elementos de la tiranía, a los descontentos por cualquier causa, a los maleantes, a los reaccionarios de mentalidad fascista y a ciertos grupos confundidos por la propaganda, para lanzarlos contra los actos populares, contra las organizaciones y personalidades revolucionarias, contra el pueblo y contra la Revolución.

Ahora, con la aprobación de la Ley de Reforma Agraria, el complot de los imperialistas, magnates azucareros y reaccionarios pasa a las amenazas económicas y a la intensificación del sabotaje económico.

Quiéren crear el hambre para que la Revolución se rinda o para que el pueblo desesperado se lance contra la Revolución.

En los Estados Unidos se amenaza abiertamente con ni siquiera prorrogar la ley que establece una cuota de exportación de azúcar de Cuba al Mercado norteamericano, si el gobierno no modifica la Ley de Reforma Agraria de tal modo que no toque el latifundio de las compañías azucareras yanquis: United Fruit Co., Atlántica del Golfo, Vertientes Sugar Company, The Francisco Sugar Company, etc.

Aquí se ha paralizado la mayor parte de las construcciones urbanas privadas, con el pretexto de la Ley de Alquileres y la Ley de los Solares Yermos y se hace una insistente y maliciosa campaña para culpar al Gobierno de la situación.

Los grandes comerciantes y elementos especuladores han recurrido al alza de los precios para hacer pasar a sus bolsillos el mayor ingreso personal que para amplias capas populares han representado la rebaja de los alquileres y algunos aumentos de salarios y sueldos.

Los hacendados y ciertos bancos han anunciado a los colonos que no le darán refracción para las siembras y atención de las cañas en tiempo muerto, lo que haría aún más pesado el desempleo estacional.

Todos los elementos reaccionarios organizan el sabotaje económico para crear dificultades adicionales, además de las que naturalmente tiene, a la Revolución.

Esto crea serios problemas y una amenaza mayor, incluso que la de las acciones armadas contrarrevolucionarias, pues el sabotaje económico puede en determinadas circunstancias llegar hasta a poner a una parte del pueblo y de los trabajadores contra la Revolución.

Cualquier subestimación de estos peligros se pagará con sangre y dolor del pueblo cubano.

Los revolucionarios actúan para defender la Revolución y llevarla adelante, a la victoria.

Pero en su acción pueden caer en equivocaciones; pueden confundirse con la propaganda y la actuación de los enemigos. Y esto representa un peligro grave para la Revolución.

Si los revolucionarios caen en el lazo de las propagandas imperialistas y reaccionarias, serán sus víctimas.

Movimiento Obrero

El Secretariado del Comité Central de la Confederación General de Trabajadores de la América Latina, CTAL, ha informado al Comité Ejecutivo de la CGTC que en diversos países de la América Latina se están realizando actos en respaldo y solidaridad con las luchas del movimiento sindical costarricense por lograr la Ley de Fuero Sindical.

En uno de los párrafos de dicha comunicación se dice:

"Mucha razón tienen los trabajadores costarricenses de exigir de su Gobierno y de la Asamblea Legislativa que apruebe ese viejo anhelo de la clase trabajadora y rectifique esa aberración jurídica que ha dificultado el desarrollo del movimiento sindical de Costa Rica. Evidentemente o' todo este esfuerzo constante de los trabajadores no ha sido en vano, y es así como al cumplir la Legislación Social 15 años de promulgada, han logrado que el Parlamento de su país ponga a discusión esta materia".

En una copia de la comunicación dirigida por la CTAL a los demás organismos que le son afiliados en el Continente, se lee el siguiente llamamiento:

"Por eso hemos creído conveniente informar a todas las organizaciones sindicales de este continente y del mundo, a fin de que ayudemos a los trabajadores costarricenses a conquistar esta reivindicación social, tendiéndole la mano a la solidaridad y la demostración más elocuente de cooperación de todas las organizaciones sindicales".

Esta significativa iniciativa de la CTAL en apoyo del proletariado costarricense, será agradecida por la central sindical de Costa Rica, porque la solidaridad hemisférica y mundial significará, a no dudar, un impulso muy importante para la aprobación de esa demanda, ya que le da a los trabajadores costarricenses organizados, mayores arrosos para librar su lucha en pro de esa iniciativa".

En Defensa del Trezavo Mes

Hemos logrado copia de la comunicación que el Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado ha dirigido a la Asamblea Legislativa comentando el veto Presidencial a la Ley de Aguinaldo. Por bien argumentada la exposición la transcribimos íntegra para conocimiento de nuestros lectores:

"Nos permitimos comentar las modificaciones del Ejecutivo, en los artículos de fondo que consideramos perjudican hondamente, los intereses de los trabajadores.

El artículo 2º establece un mínimo de tres meses, para que el trabajador reciba este derecho. Nos parece inconsistente la tesis del Ejecutivo, cuando se ampara en el capítulo de Pre-Aviso y auxilio de cesantía del Código Laboral e ignora el capítulo de vacaciones que reduce a un mes la obligación patronal. Además esto agravará el despido de trabajadores antes de cumplir los tres meses de labor.

El artículo 4º señala, además de los primeros veinte días del mes de diciembre, otras posibles fechas para recibir esta prestación, cuando las partes así lo conviniere. Este principio desnaturaliza la fuerza moral del proyecto, además tiene el inconveniente de que el trabajador por su condición de tal, en la mayoría de los casos tendrá que aceptar la tesis patronal por el temor de represalias posteriores, apareciendo como un acuerdo de las partes, lo que en realidad es la imposición del más fuerte.

Generalmente es la amenaza el arma que realiza el milagro de estos convenios.

El artículo 9º, limita la prestación al 20 por ciento de la renta neta del patrono y además establece que será la certificación de la Tributación, y el Tribunal de la Renta en última instancia, el que resolverá cualquier discrepancia.

Ya lo dijo el propio Señor Presidente en un párrafo de sus considerandos que transcribimos textualmente: "COMO EL INGENIERO DE LOS CONTRIBUYENTES ES MUY FECUNDO, ENCONTRARÁN APOYO LEGAL PARA INGENIAR EVASIONES MUY LUCRATIVAS". Se refiere en este párrafo, al impuesto de la renta. Ahora bien, apliquemos el mismo argumento para el cobro de esta prestación, ese mismo ingenio será usado para burlarnos?

El artículo 10º establece una reducción del 50 por ciento, para formar un fondo de

seguridad social; el seguro de vejez, de desocupación y préstamos a los trabajadores es el trampolín para cercenar de un solo golpe, la mitad de un derecho que por imperio de la ley, corresponde al trabajador.

Con esto no estamos de acuerdo por considerar que esta prestación tiene, como debe de tener, un solo fin; que el trabajador resuelva en parte, el más agobiante problema económico ocasionado por los naturales gastos de fin de año.

Consideramos también, que hubo falta de estudio en el seguro de vejez, ya que el límite de los 65 años para gozar de la jubilación, es precisamente el que las estadísticas nos señalan como promedio de vida.

Quiere decir esto que a los 65 años no hay, con muy raras excepciones, trabajadores activos en los centros laborales del país. La clase patronal desde hace mucho tiempo se encargó de desplazar al trabajador viejo y conste que ellos llaman viejo al que llegó a los 50 años. Y si esto fuera poco, pretende el Señor Presidente anular el derecho de cesantía con los propios fondos de los trabajadores; "Artículo 29-inciso F" del Código de Trabajo.

El artículo undécimo establece de este fondo, lo que ya debe estar rigiendo desde hace varios años, con fondos de las instituciones encargadas de darle el contenido al artículo 63 de nuestra Constitución Política y nunca pretender que sea la clase más débil económicamente la que se eche esta responsabilidad constitucional.

El artículo 12º se limita a establecer las sanciones para los que pretendan incumplir la ley, por los medios del ocultamiento de las ganancias. Quiere decir esto, que ya a la mente del Señor Presidente la preocupa esa posibilidad. El transitorio se orienta a defender por unos años a la gran industria, un regateo común en nuestro medio, pero difícil de entenderlo cuando viene del Presidente de los costarricenses.

Por lo expuesto nuestro Sindicato pide muy respetuosamente a esa Honorable Cámara que con el mismo valor que se enfrentó a los intereses creados y aprobó la ley, se enfrente a las corrientes que en el actual gobierno se oponen a que el pueblo escape de las leyes proteccionistas y reselle la ley que hoy devolvió sin su firma el Señor Presidente de la República.

Mensaje de apoyo a la Rev. Cubana

Al doctor Fidel Castro ha dirigido el Sindicato de Zapateros el siguiente mensaje:

La Asamblea General Ordinaria del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, lo saluda cordialmente a Ud. y al pueblo cubano y le ofrece el apoyo combativo y decidido al movimiento democrático que usted encabeza.

La revolución cubana tiene sus demandas y sus características particularidades, ajustadas a las tradiciones de lucha de su

pueblo, y resume en lo fundamental las aspiraciones de todos los pueblos de nuestro continente que desean un desarrollo independiente y soberano.

Por esta razón, consideramos nuestro deber defender la revolución cubana, con el mismo fervor y sacrificio con que la defienden valientemente los cubanos.

Ante la amenaza de agresión armada del imperialismo yanqui, nosotros obreros zapateros, defenderemos con toda fuerza, la revolución cubana, que es también, la revolución de los obreros costarricenses.

Voto por el derrocamiento del Somocismo

Hemos obtenido una copia del acuerdo adoptado por la Asamblea General de la Asociación de Empleados del Seguro Social de Costa Rica, que por su significado transcribimos a continuación.

Ante la tragedia que por largos veinte años ha venido padeciendo el pueblo nicaraguense, ocasionada por la espantosa dictadura de los Somoza, hoy, en visperas de ser derrocada por un puñado de valientes, la ASOCIACION DE EMPLEADOS DEL SEGURO SOCIAL de magna Asamblea General celebrada el 11 de los corrientes acordó:

- 1.) Solidarizarse ampliamente con el movimiento revolucionario que hoy tiene como noble objetivo el derrocamiento de la sangrienta tiranía de los Somoza
- 2.) Solicitar a todas las organizaciones del país un voto de solidaridad con dicho movimiento.
- 3.) Manifestar con todas las fuerzas de su corazón, el deseo sincero por el triunfo definitivo de nuestra democracia, hoy bandera de los revolucionarios nicaragüenses.

No hay agua en Cristo Rey de Alajuela

Enorme inconformidad existe entre los vecinos del Barrio Cristo Rey de Alajuela por la falta de agua. Los vecinos, en forma individual pero persistente le han planteado a la Municipalidad el problema, no habiéndose logrado una solución del mismo.

En las madrugadas los vecinos tienen que levantarse a recoger el precioso líquido en baldes y otros recipientes para poder tener lo indispensable para el uso diario.

Parece ser que en dicho barrio no existe Junta Progresista, pues los vecinos no han tomado aún la iniciativa de crearla, y por tanto no disponen de un medio efectivo de movilización popular y de presión efectiva sobre la Municipalidad.

ESTE PERIODICO

VALE C 0.25



Super - Marquesinas

"ARROW"

Persianas R. CANET

Contiguo al Teatro Capitolio - Teléfono J-4828

PESAME

En Alajuela ha muerto la madre de nuestro buen amigo don Manuel Morera. Nuestro sentido pésame para él y su familia.

Si Existe Problema Agrario: Diputada Saborío de Solera PIRATERIA SOBRE COSTA RICA

cual, en forma demográfica, se refirió a los problemas sociales que están conmoviendo a la América Latina, en particular a la zona del Caribe.

A doña Marta le saca de sus casillas el hecho de que el señor Ulate, que tanto combatió al doctor Calderón Guardia por las Garantías Sociales y el Código de Trabajo, venga ahora a pedir a los capitalistas y terratenientes que, si no quieren que la marea revolucionaria los arrase, lo lleven de nuevo al Poder y lo autoricen para llevar a cabo una Reforma Agraria moderada.

Así, pues, doña Marta le ha salido al paso a don Otilio, quien sin duda está tratando de sacar partido de la crítica situación política que prevalece en el Caribe. Y hasta ahí la cosa estaría bien. Pero lamentablemente la señora diputada Saborío de Solera, en su afán de enfrentarse a las sinuosas manobras de don Otilio, se pronuncia sobre el problema agrario costarricense en términos que no se avienen con los hechos.

Doña Marta Saborío afirma —coincidiendo en esto con algunos editoriales del diario "La Nación" que en Costa Rica no hay problema agrario, y que por tanto nuestro país no requiere ninguna clase de reforma agraria, ni siquiera moderada, como propuso don Otilio a los ricos, porque en esta feliz tiquicia todos los campesinos tienen tierra o pueden tenerla con sólo quererlo.

Esta es una vieja cantinela que no resiste el menor análisis. Claro está que si para formarnos un criterio sobre este problema, nos acercamos solamente a los distritos del cantón central de Alajuela, nos daremos cuenta de que allí no existen latifundios y la propiedad rural está muy repartida. En general, en la Meseta Central, aunque se observa una gran concentración de la propiedad cafetalera, no existen latifundios propiamente dichos. Pero esta no es la característica general de la propiedad rural del país, ni mucho menos.

Para abordar con propiedad el problema agrario nacional hay que preguntarse, en primer lugar, cuál es la superficie de tierras que la United Fruit Co. posee en la Zona del Pacífico y qué

área de esas tierras está cultivada.

Por ejemplo, cuál es la situación del problema de la tierra en el cantón de Aguirre (Quepos y Parrita)?

Con poco investigar doña Marta puede averiguar que en ese sector la United posee miles de miles de hectáreas de feraces tierras, y que la mayor parte de ellas o están en montaña, o en estado de abandono, o arrendadas a finqueros costarricenses o convertidas en potreros. En pocas palabras, la Compañía tiene en este Cantón un enorme y típico latifundio, frenando con ello el desarrollo económico de la región.

En los cantones de Osa y de Golfito, existe una situación semejante, con la única diferencia de que allí las plantaciones bananeras ocupan una área considerable lo que no ocurre en Aguirre, donde éstas fueron abandonadas desde hace tiempo.

LATIFUNDISMO EN SABALITO

Si se estudia la situación en la región de Sabalito, nos encontramos, como lo ha venido informando "ADELANTE" desde hace tiempo, con que hay un agudo problema agrario. En efecto, hay ahí muchos terratenientes costarricenses y los hay también italianos, mientras a la par vejetan miles de familias campesinas que, por falta de tierras propias, se han metido en calidad de ocupantes precarios en fundos que los terratenientes alegan tener inscritos a su nombre. Hace poco uno de los señores latifundistas de la región, hombre inteligente y amplio, llegó a un acuerdo con los "parásitos" de su finca, a través de la CGTC, porque el convecador del problema se dio cuenta de que eran justas las demandas de los campesinos y que existía una situación explosiva latente que había que resolver. De esto posiblemente se dio cuenta doña Marta, ya que este periódico lo informó con amplitud.

LATIFUNDISMO EN LIMON

En la provincia de Limón también la United posee un enorme latifundio. Ciertamente que existen plantaciones de cacao en una pequeña área de esas tierras. Pero el grueso

de ellas, o están dadas en arriendo, o abandonadas o en estado montañoso.

¿Cuál es, por ejemplo, la situación que se plantea en Bataan? ¿Qué ha pasado con las plantaciones de abacá en Manila, Luzón y otras fincas que estuvieron cultivadas de abacá? ¿No es acaso evidente, como la luz del día, que la única manera efectiva de sacar a la provincia de Limón de su postración económica, es llevando a cabo una profunda reforma agraria que le permita a los campesinos negros y blancos tener sus propias fincas, amén de los caminos, créditos y atención técnica que se requiere como complemento de toda política de distribución de tierras?

LATIFUNDISMO EN GUANACASTE

Si fijamos nuestra atención en la provincia de Guanacaste, observamos de inmediato que mientras los cantones más jóvenes del norte de la provincia (Tilarán, Abangares y parte de Cañas) han logrado gran progreso y desarrollo económico, los cantones más viejos, los de la "bajura", casi no han progresado, y reflejan una gran pobreza en las masas trabajadoras.

¿Cuál es la razón de ser de este fenómeno? El latifundismo imperante en el sector de la "bajura". Sólo Nicoya escapa a esta aseveración, porque en Nicoya, por razones que no es el caso enumerar, se han afincado a través del tiempo miles de familias del interior meseta central o "cartagos", como les dicen allá). Pero en gran parte de Santa Cruz, Carrillo, Liberia y Bagaces) campean por sus respetos el más típico latifundismo.

LATIFUNDISMO EN OTRAS REGIONES

Inclusive en las provincias de Heredia y Alajuela, en los sectores al norte, existen grandes latifundios. El propio don Otilio Ulate es terrateniente en San Carlos.

No queremos prolongar más este comentario con detalles sobre el problema agrario nacional. Solamente queremos recordar a doña Marta Saborío que según un estudio publicado por el Banco Central sobre el proble-

ma de la tierra, resultó que mil grandes finqueros tienen más tierras que venticinco mil pequeños. No incluye el estudio a los campesinos sin tierras en absoluto, ni a los obreros agrícolas (jornaleros). De incluir este dato, hoy en día la gran mayoría de nuestra población del campo carece de tierras propias que cultivar. Y no es porque sean vagabundos, como afirman superficialmente algunas personas. Es porque el control de la propiedad agraria por grandes terratenientes no les permite afincarse. Claro que hay excepciones, pero éstas no hacen más que confirmar la regla.

Casos como éste, de piratería descarada, al estilo de los siglos pasados, son muchos.

Pero también el capital im-

perialista de los Estados Unidos practica tipos de piratería a tono con el siglo veinte, y que consisten en robarse nuestras riquezas mediante la consecución de contratos infames logrados a través de políticos nacionales (caso de la United Fruit Company y de la Electric Bond), o mediante la burla de nuestras leyes, para no citar más de dos tipos diferentes.

LA REFORMA AGRARIA Y EL CALDERONISMO

En este último caso se encuentran varias empresas marítimas norteamericanas que no pagan los derechos a que las leyes del país las obligan.

Desde San Francisco de California nuestro Cónsul General, don Fernando Campos, recientemente presentó una denuncia en ese sentido contra la Flota Mercante Gran Colombiana, contra la Dhilean North Pacific Line y contra la Grae Line.

Consideramos nosotras que es necesaria esta discusión porque cada día aumenta el número de mujeres que trabajan en diversas actividades industriales, culturales y económicas.

Este proceso, muy natural en un país que apenas inicia su desarrollo industrial, está creando interesantes problemas que debemos estudiar profundamente para tratar conseguir una mayor seguridad social para todas las mujeres que trabajan y para la estabilidad de la familia costarricense.

El informe, preparado comprende los siguientes capítulos: Profesionales liberales - Enfermeras, abogadas, profesoras, maestras, oficinistas, empleadas de comercio, obreras, amas de casa y empleadas domésticas.

Encuentro de... las mujeres que trabajan en las zonas urbanas.

Es nuestro deseo que en este Encuentro nacional participe el mayor número posible de mujeres de todos los sectores sociales para que el criterio de unas y de otras conduzca a la discusión hacia las resoluciones justas y realizables que den salida a los diversos problemas que afrontan las mujeres que trabajan.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Esperamos pues, el interés de Ud. Agradeceremos todas las sugerencias que se irán dando y sobre todo la asistencia a las sesiones de estudio sobre los diversos temas que se van a tratar.

Ulate, Figueres y Betancourt Corregir Errores...

...entre las altas capas de nuestra burguesía, y entre los latifundistas, dice don Otilio: "Si no prevenimos la tempestad, puede arrollarnos a todos sumirnos en la vorágine". La "tempestad" y la "vorágine" de que habla el orador es la tempestad revolucionaria que está barriendo con los vestigios feudales y con la dominación imperialista en nuestro Hemisferio. Luego agrega: "El diario "La República", órgano del señor Figueres, habla de los discursos de todos los oradores (se refiere a la crónica de la reunión de los rotarios), pero suprime cualquier referencia al del señor Ulate, de quien no dice una palabra, no obstante que en algunos aspectos, las tesis del señor Ulate coinciden con las del Partido Liberación Nacional".

Como se ve, don Otilio reconoce públicamente que sus tesis en materia agraria, "coinciden" según él, con las del Partido Liberación Nacional y se lamenta de que este Partido no haya dado publicidad a sus planteamientos.

El discurso del señor Ulate abunda en conceptos del mismo tipo, todos encaminados a presentar la Revolución Cubana en general y la Reforma Agraria de Cuba, en particular, como un "exceso" como una cosa necesaria pero que, por "desbordada", por constituir un "despojo", es inoperante, para sacar la conclusión de que aquí en Costa Rica, se impone una "reforma agraria razonable", en armonía con la sustancia democrática de nuestra nacionalidad, etc.

Esta tesis es, en efecto, la misma del señor Figueres y, hasta cierto punto, la que ha venido sustentado oficialmente el Partido Liberación Nacional por presión de señor Figueres y su grupo. Es la misma tesis que llevó a Figueres a Cuba a intervenir en un mitin y que originó el incidente por todos conocido con Fidel Castro.

El señor Ulate le dice a los terratenientes y capitalistas de Costa Rica: "Lo de Cuba va a prender faltalmente, en el espíritu de los trabajadores y campesinos del Caribe".

Algunos pueden creer que no hay tal, que el señor Ulate exagera con el propósito de llevar agua a su molino

político. Pero nosotros, que sabemos que si existe en el país un problema agrario en proceso de agravamiento, pensamos que aunque haya en el discurso del señor Ulate el fin de asustar a los ricos timoratos y de ganar su apoyo político, hay también la reacción natural del terrateniente (don Otilio lo es), de tratar de burlar las aspiraciones de las masas campesinas dándoles una "reforma agraria con cuenta gotas".

La coincidencia de tesis de don Otilio con el Partido Liberación Nacional, circunstancia que debe darle mucho que pensar a los sectores verdaderamente avanzados de ese Partido, marcha paralela con la coincidencia que se ha venido a operar entre las posiciones del señor Ulate y de Rómulo Betancourt. Comprendiéndolo, don Otilio se deshizo en elogios para el señor Betancourt. Dijo de él textualmente: "Confieso que Rómulo Betancourt, en ejercicio de la función de gobernante, ha sido para mí una grata sorpresa de estadista reflexivo y de gobernante ponderado y justo". Luego pasó don Otilio a exponer la forma en que el gobierno del señor Betancourt ha abordado la cuestión agraria en Venezuela, concluyendo que una cosa semejante hay que hacer en Costa Rica.

Así, tenemos que don Otilio y don Pepe se han acercado ideológicamente. También don Otilio y el señor Betancourt. Los pueblos de Costa Rica y de Venezuela tendrán que sacar de esto sus propias conclusiones. Y la primera de ellas es que ni el señor Ulate, ni el señor Figueres, ni el Sr. Betancourt, luchan por una verdadera Reforma Agraria, sino que lo que quieren es apaciguar las ansias democrático-revolucionarias de las masas, dándoles un remedo de "Reforma Agraria".

Finalmente queremos decir que nuestro criterio es que la Reforma Agraria de Costa Rica tendrá sus características especiales y que se realizará tomando en cuenta las condiciones objetivas y las tradiciones de lucha nacionales. Se diferenciará por tanto de la que se está realizando en Cuba y de las que se hayan realizado o se realicen en el futuro en otros países. Pero no debe tomarse

esto de pretexto para castigarle a la Reforma Agraria su verdadero carácter revolucionario, capaz de proporcionar de verdad tierra a todo aquel que quiera trabajarla y que no disponga de ella.

bién que lo que se pretendiera fuera provocar una intervención de la OEA de la que se esperaban resultados decisivos de acuerdo con la mentalidad de quienes la planearon. Los hombres que empuñaron el fusil iban dispuestos a jugarse la vida y actuaron como valientes. Pero actuaron ingenuamente, desconociendo los verdaderos móviles del movimiento.

Era de sentido común que la acción planeada estaba llamada a fracasar, porque la frontera de Costa Rica, perfectamente cuidada por la Guardia Nacional, no podía ser puerta por donde penetraran a Nicaragua 100 hombres deficientemente armados. Esos hombres sólo tres caminos tenían, como lo explicamos en el número anterior: suicidarse estérilmente entrando a Nicaragua, pelear con las autoridades de Costa Rica o entregarse. Tomaron el camino mejor: entregarse. Aquí no hay cobardía. Aquí lo que hay es realismo.

El cargo que se le hace al pueblo de Nicaragua, de no haber respondido al movimiento es injusto. El pueblo de Nicaragua no podía batirse con la Guardia Nacional a pedradas. Ni era dable pensar que pudiera levantarse sin que el levantamiento se hubiera organizado y coordinado de previo. Ningún pueblo se levanta sin preparación ni coordinación. Eso lo dice la Historia e ignorarlo es un error muy grande. La pólvora no estalla sin encapsularla y los pueblos no se levantan eficientemente sin organización.

La revolución nicaragüense no ha terminado. Y no terminará en tanto la dictadura no desaparezca y la soberanía de Nicaragua no quede libre de cadenas. Los errores de Lacayo Farfán y de otros dirigentes del movimiento revolucionario nicaragüense en el exilio no son errores del pueblo nicaragüense ni de todos los dirigentes empeñados en ayudarlo a liberarse.

Conviene que digamos claramente lo siguiente: el error fundamental de Lacayo Farfán consiste en haber supereditado sus actividades a los consejos y planes del grupo que dirige el señor Figueres. Eso lo ha aislado de otras agrupaciones nicaragüenses y nacionales; y lo ha llevado a actuar divorciado de la realidad nicaragüense.

Nuestro criterio es que los nicaragüenses no deben desanimarse. Los errores cometidos deben producir lección provechosa para el futuro. Hay que corregir errores y seguir adelante en la lucha por la liberación de Nicaragua.

Centro Obrero de Estudios Sociales Programa para esta Semana

SAN JOSE 250 vs. Sur del Colegio de Señoritas, Casa N° 1023.

LUNES 24 DE AGOSTO
a las 7 y 30 de la noche

"El Socialismo y la Iniciativa Privada"

Conferencia de:
EDUARDO MORA V.

GOLFITO

DOMINGO 30 DE AGOSTO

"La Situación del Caribe"

Conferencia de
LIC. MANUEL MORA V.

ALAJUELA

Local: costado sur del Parque Juan Santamaría.

SABADO 29 DE AGOSTO

a las 7 y 30 de la noche

"Los Pactos de Bogotá y Río de Janeiro y la Conferencia de Cancilleres"

Conferencia del
ALVARO MONTERO VEGA

GRECIA

En casa de Don Jorge Vega

DOMINGO 30 DE AGOSTO

a las 2 de la tarde

El Socialismo y la Iniciativa Privada

Conferencia de
EDUARDO MORA V.

SAN RAMON

JUEVES 27 DE AGOSTO

a las 7 y 30 de la noche

"Comentario sobre la Situación en Nicaragua"

LIMON

Casa de Agustín Mendoza, Patio Goyenaga, contiguo a Café Alex.

SABADO 22 DE AGOSTO

a las 7 y media de la noche

Cómo y Por qué Escribí "MAMITA YUNAI"

Conferencia de:
CARLOS LUIS FALLAS

INICIATIVA PRIVADA Y MONOPOLIOS IMPERIALISTAS

Vimos en el artículo anterior cómo hasta los propios magnates del imperialismo reconocen que el poder económico de los Estados Unidos ha sido alcanzado, no gracias al simple juego de iniciativa privada, como dice la ANFE, sino a la explotación inhumana a que han sometido los monopolios yanquis a los pueblos subdesarrollados de Asia, África, Europa y América Latina.

Veamos ahora la explotación a que esos mismos monopolios someten al pueblo norteamericano y tendremos así un cuadro bastante completo de las causas que han convertido a Estados Unidos en un país "próspero" rodeado de países miserables.

Utilizando estadísticas del año 1953, año de gran prosperidad en los Estados Unidos debido a los negocios que se hicieron al calor de la guerra de Corea, afirma la propaganda de inspiración imperialista que comentamos, que las entradas personales de la población norteamericana ascendieron a la fabulosa suma de 285.000.000.000,00 dólares de la cual el 96 por ciento fue a dar a los bolsillos de los trabajadores sencillos, y un miserable 4 por ciento a las escualidas bolsas de los magnates dueños de la economía de los Estados Unidos. Es decir que en los Estados Unidos, a pesar de lo que digan "los comunistas", se vive un "capitalismo popular" en el que se alcanzó el régimen a que aspiran las masas trabajadoras de estos países.

Pero ese cuadro 'conmoveror' es una solemne farsa. Proceden sin ética científica tanto el Ex-Secretario de Estado Woodward en el discurso que publicará la ANFE como el funcionario de la ANFE que reproduce esas estadísticas tergiversadas.

Según los informes oficiales dados a conocer por la Oficina Federal de Reserva de los Estados Unidos, en 1951, el 64 por ciento de las familias norteamericanas (es decir 33.920.000) ganaba menos de lo indispensable para poder vivir sin perjuicio para su salud. Y en 1957 ese porcentaje había subido hasta el 69 por ciento. O sea que siete décimas partes de la población norteamericana vive sin cubrir sus necesidades elementales.

Este dato OFICIAL lo pasó por alto Mr. Woodward.

Y mientras el pueblo norteamericano vive así, el Presidente de la General Motors, Mr. Curtis, recibió en 1955 un sueldo de 776.000 dólares y Mr. Grace, Presidente de la Bethlehem Steel Company, por el mismo concepto percibió la nada despreciable suma de 705.923 dólares, y Mr. Bradley, Director de la General Motors, recibió por igual concepto la suma de 701.525. Y paremos de contar.

Los verdaderos dueños de los monopolios, no sus empleados de más alta confianza, como esos tres que hemos citado, ganan, por supuesto, muchos más. Por ejemplo en 1952 la Westinghouse Electric Co produjo mercancías por valor de 1.400 millones de dólares. Por concepto de materias primas, instalaciones, materiales accesorios y SALARIOS invirtió 666.345.000,00 de dólares, quedándoles un resto que llegó a un cuarto de billón. Solamente a los dueños de la Westinghouse les enviaron a su casa la suma de 466.361 millones de dólares limpios de polvo y paja.

Y éste es nada más que un caso, y no se trata, ni mucho menos, de uno de los monopolios más poderosos.

Con propósitos comprensibles se cantan muchas cosas a la situación en que viven los trabajadores norteamericanos. Hay muchos incautos que se tragan esas tonterías. Pero hay ocasiones, especialmente en los períodos electorales en que los políticos andan a caza de votos, en que los propios gobernantes de los Estados Unidos tienen que reconocer la verdad.

En la última campaña presidencial, el candidato Adlai Stevenson desmintió los falsos reportes del Ministerio de Trabajo le su país.

"Declaro —dijo Stevenson en uno de sus discursos— que no es justo que catorce mi-

llones de norteamericanos constituyan familias cuyos ingresos no alcanzan a los mil dólares anuales. Declaro que no es justo que diez millones de hombres y mujeres, mayores de 65 años, estén obligados en nuestro país a vivir esos años, que deberían ser sus años de oro, con un ingreso familiar inferior a 1.500 dólares anuales".

El Gobernador del Estado de Nueva York, el multimillonario Mr. Harriman, en 1957 envió un mensaje a la Asamblea Legislativa de dicho Estado informando que por lo menos la cuarta parte de los habitantes viven en la miseria. Y uno de los comités que actúa bajo la dirección del Alcalde del mismo Estado, expresó en un informe publicado a fines de 1953 (el año de la gran prosperidad de que nos habla Mr. Woodward) que en la ciudad de Nueva York viven alrededor de 700.000 personas de edad, en condiciones que el comité define "como de gente arrojada al pozo de la basura".

Un grupo de Senadores presentó un informe al Congreso y en él dice:

"En un cuarto de 12 por 12 pies, sin comodidad alguna, excepto un grifo de agua en el patio viven y duermen 10 personas. Aproximadamente entre 10 y 15 millones de americanos viven en pocilgas semejantes. Es la vergüenza nacional".

El New York Times relata la visita que hizo uno de sus redactores a una barriada obrera en el año 1957. Al llamar a la puerta de la casa N° 61 de la calle 126 de Harlem:

"Cuando nos abrieron la puerta del departamento del tercer piso que habita un lavador de taxis, James Ryan, el dueño de casa estaba acostado en la cama con sus cuatro pequeños hijos. El aire de la minúscula habitación era irrespirable. La única ventana pequeña tenía el vidrio roto, reemplazado por una hoja de cartón. La pintura de las paredes estaba descascarada, el retoque caído y las tablas de los tabiques, al desnudo. Mister Ryan nos dijo que las ratas que infestaban el edificio atacaban a menudo a los niños. El precio del alquiler es de 59 dólares 36 centavos por mes por la habitación y por una cocina que los Ryan compartían con otras familias".

Según la Asociación de Investigaciones de los Estados Unidos, los barrios reputados como tugurios ocupan cerca del 20 por ciento de todas las ciudades del país y en ellos vive el 33 por ciento de toda la población norteamericana. En esos tugurios vive el 60 por ciento de los enfermos de tuberculosis.

Y los obreros que tienen la suerte de conservar su trabajo (el desempleo total sube a los 5.000.000) viven angustiados esperando el terrible momento del despido.

El catedrático de la Universidad de Michigan, Henry Smith, relata una conversación que tuvo con uno de los tantos obreros sencillos de los Estados Unidos, de la siguiente manera:

"Durante los últimos ocho meses siempre tuve trabajo. Pero, lo juro por Dios, cada vez que veía al patrón cerca mío, el corazón me temblaba. Me parecía que se acercaba para anunciarme el despido. Y se regresaba a casa sólo diez minutos antes de lo acostumbrado mi mujer, al verme por la ventana, se precipitaba a la calle gritando con voz desgarradora: "Ya ocurrió? Tem, respóndeme rápido; ya ocurrió".

No tenemos espacio para relatar hasta qué grado la niñez es salvajemente explotada en los Estados Unidos, especialmente en los trabajos del campo. Ni cómo las masas laboriosas viven atormentadas bajo el peso de sus deudas, porque todo lo que tienen en su casa lo deben al almacén o al prestamista. Ni cómo hay una enorme masa humana que vive perseguida humillada y discriminada por el delito de tener el color de la piel moreno. Etc. Etc.

Es un régimen injusto. Pero... ¿a cambio de esa injusticia hay hombres que lo gran, gracias a la "iniciativa privada", han terse ricos e incluso millonarios y multimillonarios?

(—Pasa a la Pág. 3ª—)

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

Sobre libertad y soberanía

El periodista Penelas protesta porque "La Nación" no le dió espacio para defenderse de ataques que en la propia "Nación" le habían sido formuladas. Protesta Penelas en nombre de la libertad de prensa.

0:10

Estamps con el señor Penelas en este caso. Pero le recordamos que él está siendo víctima de su propia política. A nosotros nos ha atacado y calumniado él mismo muchas veces. Nunca nos ha dado oportunidad de defendernos. Que coma ahora de su propia salsa a ver si logra entender lo que es libertad de prensa en nuestro medio.

0:10

Don Mario Zúñiga regresó hace poco de China y trajo consigo unos cuantos libros en inglés. Le fueron decomisados en el aeropuerto por el Servicio de Inteligencia y se le dijo que pasara al día siguiente a la Oficina de Detectives. Cuando pasó se le dijo que no se los podían entregar porque los estaba estudiando la Embajada Americana. La Embajada todavía no ha terminado de estudiarlos. Pero Costa Rica sigue siendo libre y soberana.

EL DEDO SOBRE LA LLAGA



A propósito de nada, de vez en cuando el diario "La Nación" publica una gacetiilla contra los costarricenses anti-imperialistas. En la edición del domingo pasado la emprende contra los comunistas de Costa Rica atribuyéndoles la paternidad del grito "Manos Fuera de Cuba", que según entiende el periódico perjudica a los Estados Unidos.

Es curioso que esas notas de La Nación aparecen cuando menos se esperan. No responden a circunstancias nacionales. La redacción fría y de machete de las mismas revela el origen no costarricense de tales gacetiillas.

Pero... de dónde pueden venir?

Es posible que lleguen en el mismo sobre en que viene a Costa Rica y va a otros países, la correspondencia que envía una organización creada por el Departamento de Estado de los Estados Unidos. Esta organización según se nos ha informado tiene sus oficinas en México y su función es recopilar artículos de la prensa pro-norteamericana para enviarlos a las redacciones de los demás periódicos latinoamericanos.

Para facilitar el trabajo tienen sus trucos. Por ejemplo se valen del periódico EXCELSIOR de México que es propiedad de capital yanqui, y cuyo director, don Rodrigo del Llano, es incauto ciudadano estadounidense. Los editoriales son escritos por el director o por algún empleado alto de esa oficina, y luego de publicados en Excelsior son enviados en forma de recortes de prensa a toda la América Latina.

Por supuesto que no es necesario decir que varios periódicos latinoamericanos tiran al cesto de la basura toda esa porquería. Pero algunos no. La Nación, por ejemplo, hay día que publica hasta dos editoriales juntos. Y a veces hasta con feria, como en la edición del domingo pasado, en que aparece la gacetiilla contra los camaradas criollos.